

**ANALISIS WACANA PESAN MORAL DALAM NOVEL RINDU KARYA TERE
LIYE (MODEL TEUN A VAN DIJK)**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Guna Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh

Gelar Sarjana Ilmu Komunikasi (S.I.Kom)



Oleh:

Muhamad Bagus Subekti

NIM. B06214017

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

JURUSAN KOMUNIKASI

PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI

2018

**PERNYATAAN KEASLIAN KARYA
PENULISAN SKRIPSI**

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhamad Bagus Subekti
NIM : B06214017
Prodi : Ilmu Komunikasi
Alamat : Jl. Wonocolo II no. 19, Surabaya.

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 24 Juli 2018

Yang Menyatakan,



Muhamad Bagus Subekti

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya :

Nama : Muhamad Bagus Subekti

Nim : B06214017

Fakultas : Dakwah dan Komunikasi/ Ilmu Komunikasi

Judul Skripsi : Analisis Wacana Pesan Moral Dalam Novel Rindu Karya
Tere Liye (Model Teun A Van Dijk)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 9 Juli 2018

Dosen Pembimbing,



Drs. Yoyon Mudjiono, M.Si
NIP. 195409071982031003

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Muhamad Bagus Subekti ini telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 24 Juli 2018

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



Dr. H. Abd. Halim, M.Ag

NIP. 196307251991031003

Penguji I

Drs. Yoyon Mudjiono, M.Si

NIP. 195409071982031003

Penguji II

Dr. Agoes Moh. Moefad, S.H., M.Si

NIP. 197008252005011004

Penguji III

Drs. M. Hamdun Sulhan, M.Si

NIP. 195403121982031002

Penguji IV

Rahmad Harianto, S.IP, M.Med.Kom

NIP. 197805092007101004



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhamad Bagus Subekti
NIM : B06214017
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Ilmu Komunikasi
E-mail address : bagusubekti@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Analisis Wacana Pesan Moral Dalam Novel Rindu Karya Tere Liye (Model Teun A Van Dijk)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 1 Agustus 2018

Penulis

(Muhamad Bagus Subekti)
nama terang dan tanda tangan

ataupun pengetahuan yang disampaikan oleh pengarang dalam sebuah novel yang ditulisnya diharapkan dapat merubah para pembaca ke arah yang kehidupan yang lebih baik menurut agama dan budaya.

Sebuah novel fiksi ditulis oleh pengarang antara lain adalah untuk menawarkan model kehidupan yang diidealkanya. Tokoh-tokoh yang dikisahkan dalam novel fiksi mengandung penerapan moral yang sesuai dengan pandangan pengarang tentang moral. Lewat tingkah laku, sikap, maupun cerita dari tokoh-tokoh itulah pembaca diharapkan dapat mengambil pelajaran yang terkandung di dalamnya, yang telah disematkan oleh pengarang.

Moral yang ada di dalam sebuah novel atau karya sastra dapat dipandang sebagai amanat, pesan. Amanat tersebut sebenarnya adalah gagasan yang mendasari ditulisnya sebuah novel atau karya sastra fiksi tersebut. Hal ini tentu saja melalui pertimbangan, bahwasanya pesan yang disampaikan dalam cerita fiksi akan mempunyai efek yang berbeda dengan pesan yang disampaikan melalui karya yang nonfiksi.

Novel atau karya sastra fiksi senantiasa memberi pesan moral yang berhubungan dengan sifat-sifat luhur kemanusiaan, yang artinya sifat-sifat tersebut dimiliki dan diyakini kebenarannya oleh seluruh manusia di dunia ini. Sebuah novel atau karya sastra fiksi yang di dalamnya berisi pesan moral yang sifatnya universal, biasanya akan diterima kebenarannya secara universal pula dan kemungkinan besar menjadi sebuah karya yang

Alur cerita dari novel ini sungguhlah menarik. Dimulai dari permasalahan Gurutta yang tidak diperbolehkan menaiki kapal oleh serdadu Belanda, dibatasi saat mengajar mengaji di atas kapal, dan masih permasalahan yang kompleks dengan serdadu Belanda. Ada pula tokoh-tokoh yang tidak boleh dilupakan dalam kapal. Antara lain; Kapten Phillips (Kapten Kapal), Ruben (Kelasi), Chef Lars (Koki), Pak Mangoenkoesoemo (guru selama di kapal), Bonda Upe (guru mengaji anak-anak selama di kapal). Selain itu, masih banyak tokoh yang diceritakan dengan permasalahannya masing-masing.

Pada perjalanan menuju Mekah ini, ada lima pertanyaan mendasar yang ditanyakan oleh para penumpang. Keempat pertanyaan itu dijawab dengan baik oleh Gurutta. Keempat pertanyaan tersebut ; “Aku adalah mantan Cabo (pelacur), apa mungkin Allah mengizinkan aku untuk menginjakkan kaki di Tanah Suci” (Pertanyaan dari Bonda Upe). “Apa itu kebahagiaan sejati?” (Pertanyaan dari Ruben). “Bagaimana caranya agar aku bisa menghapus kebencian yang sudah bertahun-tahun ada dalam diriku?” (Pertanyaan dari Daeng Andipati). “Kami saling mencintai, namun orangtuanya malah menjodohkan dengan orang lain. Menganggap aku tidak punya derajat yang sama, aku yang menolong dia saat kapal kami tenggelam. Aku yang tahu semua tentang dia, kenapa harus seperti ini? Kenapa kami tidak bisa bersatu?” (Pertanyaan dari Ambo Uleng). Pertanyaan terakhir adalah tentang rasa takut dan cemas, tentang sebuah trauma yang tidak berujung. Pertanyaan ini dilontarkan oleh Gurutta; dan

pada saat itu, orang yang bisa menjawab dengan mantap adalah Ambo Ulung.

Aroma konflik juga tersaji di dalam cerita ini, konflik yang mendasar adalah saat Serdadu Belanda membongkar kamar Gurutta dan menyita sebuah buku hasil tulisannya yang berjudul “KEMERDEKAAN ADALAH HAK SEGALA BANGSA”. Kemudian dipadukan dengan sebuah percintaan sejati antara Mbah Kakung & Mbah Putri; yang sama-sama meninggal di atas kapal, dan disemayamkan di tengah-tengah samudra Hindia. Ada juga konflik saat kapal ini berusaha diambil alih perompak Somalia.

Banyak cerita yang mengalir dalam buku ini; ada rasa haru, sedih, lucu, tegang, dan menyenangkan. Cerita yang tidak akan bosan bagi kita yang membacanya. Sebuah kisah yang jarang orang ekspos tentang perjalanan sebuah kapal yang ditumpangi oleh calon haji dari Hindia Belanda (Indonesia).

Novel yang tebalnya 544 halaman ini sarat akan nilai-nilai moral, pengajaran, arti kehidupan, dan menghargai sesama. Banyak sekali hikmah yang dapat diambil dari novel ini. Maka tidak heran novel ini menjadi novel yang *Best Seller*, karena muatan pesan moral yang cukup banyak dalam novel ini.

Karena didorong oleh keinginan yang besar untuk meneliti lagi lebih jauh lagi perihal cara penyajian suatu pesan dalam novel tersebut, maka

kelamnya masa lalu. Novel ini bercerita tentang kebencian kepada seseorang yang harusnya disayangi, tentang kemnunafikan, tentang kehilangan kekasih hati, dan tentang kisah cinta yang sejati.

Novel Rindu karya Tere Liye ini mengisahkan tentang perjalanan sebuah kapal yang bermuatan calon-calon jamaah haji di masa penjajahan Belanda dulu. Setting cerita dari novel ini adalah di sebuah kapal layar bernama Blitar Holland, tepatnya pada musim haji pada Desember 1938. Dalam novel ini, para tokoh, yaitu Guruta, Keluarga Daeng Andipati, Pasangan Mbah Kakung & Mbah Putri, Bunda Upe, Ambo Uleng serta tokoh lain yang ikut dalam pelayaran dipertemukan oleh takdir. Takdir yang mempertemukan mereka tidak hanya “saat itu” saja, takdir yang mempertemukan mereka ternyata hadir disana dan mengusik masa lalu dari para tokoh di novel ini. Pada akhir cerita, sebuah takdir berhasil menghadirkan secercah masa depan dari kelamnya masa lalu. Novel ini bercerita tentang kebencian kepada seseorang yang harusnya disayangi, tentang kemnunafikan, tentang kehilangan kekasih hati, dan tentang kisah cinta yang sejati.

Sebuah kapal yang megah, kapal uap penumpang raksasa bernama BLITAR HOLLAND sedang berlabuh di Pelabuhan Makassar untuk mengangkut calon jama"ah haji dari Indonesia (Hindia Belanda), sepekan sesudah hari raya Idul Fitri. Perjalanan yang pada masa sekarang bisa ditempuh dalam hitungan jam menggunakan pesawat terbang, pada masa itu harus ditempuh selama beberapa bulan lewat jalur laut. Di Makassar inilah empat tokoh utama dalam cerita naik.

Mereka adalah Gurutta Ahmad Karaeng, Daeng Andipati dan keluarganya, Ambo Ulang, dan Bunda Upe.

Ahmad Karaeng atau akrab dengan panggilan Guutta adalah seorang ulama bersahaja, yang rendah hati, dicintai banyak orang karena budi pekertinya. Sikapnya terbuka pada siapapun. Beliau membaur dengan orang-orang yang jauh kapasitas keilmuannya. Hal ini membuat Sergeant Lucas, salah seorang kelasi kapal Blitar Holland, tidak tenang dan marah. Lucas khawatir kehadiran Gurutta akan memprovokasi masyarakat Indonesia yang ada di kapalnya untuk merdeka. Hal ini membawa pengaruh buruk bagi negaranya, sehingga Lucas selalu memata-matai Gurutta. Kapten Philips selaku atasan Lucas memahami ketakutan tersebut sehingga Philips melakukan beberapa musyawarah dan perjanjian dengan Gurutta selama perjalanan haji berlangsung. Dari hasil kesepakatan bersama maka Gurutta hanya diperbolehkan untuk membuat jadwal sekolah pagi untuk anak-anak, sholat jamaah lima waktu dan kajian keislaman usai sholat subuh dan pelajaran mengaji anak-anak usai sholat ashar. Gurutta dalam hal dibantu oleh Bunda Upe sebagai guru mengaji anak-anak dan Bapak Mangoenkusoemo sebagai guru sekolah anak-anak. Mereka mendapat sambutan yang antusias dan dukungan dari para jamaah lainnya termasuk keluarga Daeng Andipati.

Andi, sapaan akrab Daeng Andipati, memiliki dua anak perempuan bernama Elsa dan Anna. Keduanya berusia Sembilan dan enam tahun. Ceritanya bermula dari koper Anna yang hilang ketika baru saja naik

ke atas kapal. Koper tersebut berisi persediaan pakaian selama perjalanan haji. Akhirnya ketika kapal berlabuh di Surabaya, Andi dan Anna turun untuk membeli pakaian baru Ana. Namun, pada saat itu ada kerusuhan di sekitar tempat mereka belanja yang membuat Andi terpisah dari Anna. Andi mencari Anna namun tidak ketemu. Andi kembali ke kapal dengan perasaan hancur. Dia pasrah dan selalu berdoa agar anaknya kembali.

Dari kejauhan Ambo Ulang, kelasi kapal, membawa Anna kembali. Anna selamat, namun tubuh kelasi itu penuh luka karena melindungi Anna dari berbagai serangan. Andipati sangat berterimakasih dan behutang jasa pada Ambo Ulang. Sejak saat itu, Andi dan keluarganya sangat menyayangi kelasi yang pendiam tersebut.

Ambo ulang adalah kelasi pendiam yang memiliki masa lalu pahit. Ambo Ulang bekerja di kapal Blitar Holland hanya karena ingin pergi jauh dari kampungnya agar dapat melupakan masa lalu. Di kapal ini sempat dia hendak bunuh diri dengan cara tidak makan dan minum selama sehari-hari dan hanya berdiam diri di cerobong asap. Namun usahanya digagalkan oleh kelasi kapal yang menemukannya.

Ketika kapal sudah melewati Kolombo, salah seorang penumpang kapal yang sudah berusia lanjut meninggal dunia. Mbah Putri meninggal usai sholat subuh berjamaah dengan Mbah Kakung, suaminya. Mbah Putri kemudian disholati dan dimakamkan dengan cara ditenggelamkan ke laut. Mbah Kakung merasa sangat kehilangan

anjuran atau masukan. Onong Uchana mengartikan pesan sebagai seperangkat lambang bermakna yang disampaikan oleh komunikator.

Menurut Arni Muhammad, pesan adalah informasi yang akan dikirim kepada si penerima. Pesan ini dapat berupa verbal maupun nonverbal. Pesan secara verbal dapat secara tertulis seperti buku, majalah, memo. Sedangkan pesan nonverbal dapat secara lisan seperti percakapan, tatap muka.

Sedangkan bentuk-bentuk pesan dapat bersifat informatif, persuasif, koersif. Pesan yang bersifat informatif memberikan keterangan atau fakta-fakta, kemudian komunikasikan mengambil kesimpulan dan keputusan sendiri.

Bentuk pesan yang bersifat persuasif adalah berisi bujukan yakni membangkitkan pengertian dan kesadaran manusia bahwa apa yang kita sampaikan akan memberikan perubahan sikap. Pesan bersifat koersif penyampaian pesan yang sifatnya memaksa dengan menggunakan sanksi apabila tidak dilaksanakan.

Untuk menjelaskan mekanisme komunikasi dalam membuat pesan, terlebih dahulu harus mengetahui pemrosesan dalam membentuk informasi dan penerimaan pesan. Disini akan melihat teori yang berkaitan dengan beberapa proses mengakomodasi, kumpulan aksi, dan konstruktifism.

Moral, moral dalam bahasa Latin *mores* memiliki arti adat kebiasaan. Moral dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia adalah:

Pertama, baik, buruk yang diterima umum mengenai perbuatan, sikap, kewajiban, akhlak, budi pekerti, susila. Kedua, kondisi mental yang membuat seseorang berani, bersemangat, berdisiplin. Ketiga, ajaran tentang kesusilaan yang dapat ditarik dari suatu cerita.

Moral menjelaskan arti baik dan buruk. Menerangkan apa yang seharusnya dilakukan oleh manusia kepada yang lainnya, menyatakan tujuan yang harus dituju dalam perbuatannya. Sedangkan menurut Zakiyah Darajat, moral adalah kelakuan sesuai dengan ukuran (nilai-nilai) dalam masyarakat, yang timbul dari hati dan bukan paksaan dari luar yang disertai pula oleh tanggung jawab atas kelakuan tersebut. Tindakan itu harus mendahulukan kepentingan umum dari pada kepentingan pribadi. Menurut *The Advanced Learner's dictionary of Current English* yang dikutip oleh Abuddin Nata pengertian moral mencakup tiga hal, yaitu: Pertama, prinsip-prinsip yang berkenaan dengan benar dan salah. Kedua, kemampuan untuk memahami perbedaan benar dan salah. Ketiga, ajaran atau gambaran tingkah laku yang baik.

4. Wacana Pesan Moral

Secara etimologi, istilah wacana berasal dari bahasa Sansakerta wac/wak/uak yang memiliki arti 'berkata' atau 'berucap'. Kemudian kata tersebut mengalami perubahan menjadi wacana. Kata 'ana' yang berada dibelakang adalah bentuk sufiks (akhiran) yang bermakna 'membendakan' (nominalisasi). Dengan demikian, kata wacana dapat

kalimat. Dalam kalimat yang berstruktur aktif, seseorang menjadi obyek dari pernyataannya.

Hal-hal yang berpengaruh dari bentuk kalimat adalah bagaimana proposisi-proposisi diatur dalam rangkain kalimat. Proposisi mana yang ditempatkan diawal kalimat, dan mana yang di akhir kalimat. Penempatan itu dapat mempengaruhi makna yang timbul karena akan menunjukkan bagian mana yang lebih menonjol kepada khalayak.

Elemen koherensi adalah pertalian atau jalinan antar kata, proposisi atau kalimat. Duah buah kalimat atau proposisi yang menggambarkan fakta yang berbeda dapat dihubungkan dengan memakai koherensi. Sehingga fakta yang tidak berhubungan sekalipun dapat menjadi berhubungan ketika komunikator menghungkannya.

Koherensi ini secara mudah dapat diamati, diantaranya dari kata hubung yang dipakai untuk menghubungkan fajta prosisi. Kata hubung yang dipakai (dan, akibat, tetapi. Lalu, karena, meskipun) menyebabkan makna yang berlainan ketika hendak menghubungkan proposisi.

Elemen lainnya adalah kata gangti. Elemen ini berusaha untuk memanipulasi bahasa dengan

keteraturan social. Sehingga meskipun peraturan dan hokum itu terkesan mengikat dan mengekang. Tidak menutup adanya kemungkinan terjadi pelanggaran social. Hal itu dikarenakan ketidakmampuan individu untuk menyesuaikan dengan aturan yang di gunakan untuk memelihara keterlibatan social. Dalam proses eksternalisasi bagi masyarakat yang mengedepankan ketertiban social individu berusaha sekeras mungkin untuk menyesuaikan diri dengan peranan-peranan social individu berusaha sekeras mungkin untuk menyesuaikan diri dengan peranan-peranan social yang sudah dilembagakan.

Masyarakat dalam pandangan Berger & luckmann adalah sebuah kenyataan objektif yang didalamnya terdapat proses pelebagaan yang dibangun diatas pembiasaan (*habitualitation*), dimana terdapat tindakan yang selalu diulang-ulang sehingga kelihatan polanya dan terus direproduksi sebagai tindakan yang dipahaminya. Jika habituaisasi uni telah berlangsung maka terjadilah pengendapan dan tradisi. Keseluruhan pengalaman manusia tersimpan dalam kesadaran, mengendap dan akhirnya dapat memahami dirinya dan tindakannya didalam konteks social kehidupannya dan melalui proses pentradisian. Akhirnya pengalaman yang terendap dalam tradisi diwariskan

sebuah takdir berhasil menghadirkan secercah masa depan dari kelamnya masa lalu. Novel ini bercerita tentang kebencian kepada seseorang yang harusnya disayangi, tentang kemunafikan, tentang kehilangan kekasih hati, dan tentang kisah cinta yang sejati.

Sebuah kapal yang megah, kapal uap penumpang raksasa bernama BLITAR HOLLAND sedang berlabuh di Pelabuhan Makassar untuk mengangkut calon jama'ah haji dari Indonesia (Hindia Belanda), sepekan sesudah hari raya Idul Fitri. Perjalanan yang pada masa sekarang bisa ditempuh dalam hitungan jam menggunakan pesawat terbang, pada masa itu harus ditempuh selama beberapa bulan lewat jalur laut. Di Makassar inilah empat tokoh utama dalam cerita naik. Mereka adalah Gurutta Ahmad Karaeng, Daeng Andipati dan keluarganya, Ambo Uleng, dan Bonda Upe.

Ahmad Karaeng atau akrab dengan panggilan Guutta adalah seorang ulama bersahaja, yang rendah hati, dicintai banyak orang karena budi pekertinya. Sikapnya terbuka pada siapapun. Beliau membaur dengan orang-orang yang jauh kapasitas keilmuannya. Hal ini membuat Sergeant Lucas, salah seorang kelasi kapal Blitar Holland, tidak tenang dan marah. Lucas khawatir kehadiran Gurutta akan memprovokasi masyarakat Indonesia yang ada di kapalnya untuk merdeka. Hal ini membawa pengaruh buruk bagi negaranya, sehingga Lucas selalu memata-matai Gurutta. Kapten Philips selaku atasan Lucas memahami ketakutan tersebut sehingga Philips melakukan beberapa musyawarah dan perjanjian dengan Gurutta selama

perjalanan haji berlangsung. Dari hasil kesepakatan bersama maka Gurutta hanya diperbolehkan untuk membuat jadwal sekolah pagi untuk anak-anak, sholat jamaah lima waktu dan kajian keislaman usai sholat subuh dan pelajaran mengaji anak-anak usai sholat ashar. Gurutta dalam hal dibantu oleh Bunda Upe sebagai guru mengaji anak-anak dan Bapak Mangoenkusoemo sebagai guru sekolah anak-anak. Mereka mendapat sambutan yang antusias dan dukungan dari para jamaah lainnya termasuk keluarga Daeng Andipati.

Andi, sapaan akrab Daeng Andipati, memiliki dua anak perempuan bernama Elsa dan Anna. Keduanya berusia Sembilan dan enam tahun. Ceritanya bermula dari koper Anna yang hilang ketika baru saja naik ke atas kapal. Koper tersebut berisi persediaan pakaian selama perjalanan haji. Akhirnya ketika kapal berlabuh di Surabaya, Andi dan Anna turun untuk membeli pakaian baru Ana. Namun, pada saat itu ada kerusuhan di sekitar tempat mereka belanja yang membuat Andi terpisah dari Anna. Andi mencari Anna namun tidak ketemu. Andi kembali ke kapal dengan perasaan hancur. Dia pasrah dan selalu berdoa agar anaknya kembali.

Dari kejauhan Ambo Uleng, kelasi kapal, membawa Anna kembali. Anna selamat, namun tubuh kelasi itu penuh luka karena melindungi Anna dari berbagai serangan. Andipati sangat berterimakasih dan behutang jasa pada Ambo Uleng. Sejak saat itu, Andi dan keluarganya sangat menyayangi kelasi yang pendiam tersebut.

Ambo uleng adalah kelasi pendiam yang memiliki masa lalu pahit. Ambo Uleng bekerja di kapal Blitar Holland hanya karena ingin pergi jauh dari kampungnya agar dapat melupakan masa lalu. Di kapal ini sempat dia hendak bunuh diri dengan cara tidak makan dan minum selama sehari-hari dan hanya berdiam diri di cerobong asap. Namun usahanya digagalkan oleh kelasi kapal yang menemukannya.

Ketika kapal sudah melewati Kolombo, salah seorang penumpang kapal yang sudah berusia lanjut meninggal dunia. Mbah Putri meninggal usai sholat subuh berjamaah dengan Mbah Kakung, suaminya. Mbah Putri kemudian disholati dan dimakamkan dengan cara ditenggelamkan ke laut. Mbah Kakung merasa sangat kehilangan dan menyesal karena istrinya tidak bisa melihat Baitullah yang sudah lama diidamkannya.

Dengan liku-liku kisah inspiratif lainnya, akhirnya rombongan haji bisa sampai di tanah suci tepat waktu. Mereka beribadah selama kurang lebih empat puluh hari dan kembali pulang ke Indonesia. Di tengah perjalanan pulang melewati alur Kolombo, Mbah kakung meninggal dunia menyusul istrinya.

Novel ini menarik karena berbagai macam konflik cerita dan solusi yang ditulis oleh sangat menginspirasi. Tere Liye menunjukkan bagaimana sikap pantang menyerah, toleransi beragama dan akhlak kepada sesama manusia. Dengan latar belakang yang berbeda, tokoh-tokoh dalam novel Rindu berkumpul dan melahirkan kisah yang bisa dijadikan pelajaran untuk pembaca.

Dibalik kebahagiaan yang Daeng Andipati miliki saat ini, ternyata ia menyimpan kebencian tak terperi pada sosok yang seharusnya ia hormati. Kelicikan, kekerasan & kemunafikan adalah garis besar kisah lalunya. Masa kecilnya ia habiskan dalam sebuah skenario besar yang diciptakan Daeng Patoto, ayahnya sendiri. Beruntung, ia berhasil menciptakan kehidupan baru yang jauh lebih baik.

Hanya saja, rasa benci itu terpatri dalam aliran darahnya. Tak berhenti dan semakin menjadi bahkan setelah Daeng Patoto wafat. Kotak masa lalu yang dia simpan rapi seolah dibuka paksa oleh suatu peristiwa penyerangan tak terduga yang dilakukan oleh Gori Si Penjagal, mantan tukang pukul suruhan ayahnya puluhan tahun silam.

Ketiga, Seorang pelaut Bugis telah memutuskan untuk menjadi bagian dalam pelayaran Blitar Holland. Sebelumnya ia adalah seorang juru kemudi kapal Phinisi, tak mengapa baginya jika di kapal uap ini ia hanya diberi pekerjaan sebagai kelasi dapur. Pekerjaan yang tak sebanding dengan latar belakang karirnya. Bagi Ambo Ulang bisa berlayar meninggalkan tempat tinggalnya saat ini adalah lebih baik, ia tak peduli lagi dengan posisi karirnya. Ia hanya ingin pergi sejauh mungkin. Namun ia abai satu hal, ia tidak bisa lari dari kenangan. Kenangan akan terus mengikuti sampai kitalah yang bersedia berdamai dengan diri sendiri,

melakukan penerimaan atas segala hal yang ingin kita lupakan. Maka, dengan berlayarnya Blitar Holland, resmi sudah Ambo Uleng meletakkan sesuatu tentang perasaannya dalam kotak berlabel masa lalu. Tapi kemudian, takdir akan membuktikan bahwa alasannya untuk pergi adalah alasan mengapa takdir membawanya kembali.

Keempat, di antara ribuan penumpang Kapal Blitar Holland, ada pasangan sepuh yang disebut Mbah Kakung dan Mbah Putri. Meski sudah memasuki usia senja, namun kemesraan mereka membuat iri semua orang. Malang tak dapat ditolak, untung tak dapat diraih, Mbah Putri wafat saat kapal berada di perairan Kolombo. Mbah Kakung harus mengikhhlaskan perpisahan abadi, dengan cara yang tidak terduga. Jasad Mbah Putri ditenggelamkan ke dasar laut. Akhirnya setelah genap satu bulan berlayar, Kapal Blitar Holland merapat di Jeddah.

Kelima, Gurruta atau Ahmad Karaeng menjadi tokoh penting, karena selain ia adalah ulama masyhur, kebijaksanaannya membuat semua orang menghormatinya. Namun siapa sangka, Gurutta mempunyai kotak masa lalu yang sangat pilu. Bahkan membuat ia tak mampu menemukan jawaban dari pertanyaan yang senantiasa membayangi langkahnya.

karena para penumpang kapal tersebut adalah calon jamaah haji.

Satu persatu, tokoh dalam novel ini diperkenalkan. Tersebutlah Daeng Andipati, seorang yang terpandang karena telah berhasil menyelesaikan sekolahnya di Belanda. Ia bersama istri dan kedua anaknya, Elsa dan Ana. (Elsa dan Anna. secara terang terangan Penulis novel mengaku ini terinspirasi dari nama tokoh utama dalam film animasi Walt Disney berjudul: FROZEN) Gurruta atau Ahmad Karaeng pun menjadi tokoh penting dalam novel ini. Ia adalah seorang ulama masyhur. Ada pula Kapten Philips, kapten kapal yang akan membawa penumpang menunaikan ibadah haji di Mekah. Serta ada Ambo Ulang, seorang kelasi pendiam yang direkrut oleh Kapten Philips dan menjadi satu-satunya kelasi yang dapat berbahasa Melayu.

Selain itu juga ada tokoh Bonda Upe yang berangkat bersama suami tercinta menaiki BLITAR HOLLAND menuju Baitullah. Bonda Upe ini sangat pendiam, lebih suka mengurung diri, keluar hanya untuk kebutuhan ibadah, dan sesekali untuk makan. Meskipun dia berperan

menawan yang merupakan guru mengaji anak-anak selama di atas kapal ternyata menyembunyikan sesuatu dalam kotak berlabel masa lalu. Siapa yang mengira bahwa wanita pemalu ini dulu adalah seorang cabo, pelacur. Rahasia yang ingin ia lupakan itu akhirnya terkuak saat Blitar Holland transit di Batavia. Ia yang sebelumnya sempat ragu akhirnya turut bergabung bersama rombongan untuk makan siang di sebuah kedai soto. Kotak masa lalunya terbuka saat ia bertemu seseorang.

“Ling-Ling!” hanya sebuah nama yang terlontar dari mulut wanita itu, ajaibnya hanya dengan sebuah nama, kotak masa lalu Upe terbuka. Ya, Ling-Ling adalah nama Cabo-nya.

Kedua, tersebutlah Daeng Andipati, seorang yang terpandang karena telah berhasil menyelesaikan sekolahnya di Belanda. Ia bersama istri dan kedua anaknya, Elsa dan Ana.

Dibalik kebahagiaan yang Daeng Andipati miliki saat ini, ternyata ia menyimpan kebencian tak terperi pada sosok yang seharusnya ia hormati. Kelicikan, kekerasan & kemunafikan adalah garis besar kisah lalunya. Masa kecilnya ia

habiskan dalam sebuah skenario besar yang diciptakan Daeng Patoto, ayahnya sendiri. Beruntung, ia berhasil menciptakan kehidupan baru yang jauh lebih baik.

Hanya saja, rasa benci itu terpatri dalam aliran darahnya. Tak berhenti dan semakin menjadi bahkan setelah Daeng Patoto wafat.

Kotak masa lalu yang dia simpan rapi seolah dibuka paksa oleh suatu peristiwa penyerangan tak terduga yang dilakukan oleh Gori Si Penjagal, mantan tukang pukul suruhan ayahnya puluhan tahun silam.

Ketiga, Seorang pelaut Bugis telah memutuskan untuk menjadi bagian dalam pelayaran Blitar Holland. Sebelumnya ia adalah seorang juru kemudi kapal Phinisi, tak mengapa baginya jika di kapal uap ini ia hanya diberi pekerjaan sebagai kelasi dapur. Pekerjaan yang tak sebanding dengan latar belakang karirnya. Bagi Ambo Uleng bisa berlayar meninggalkan tempat tinggalnya saat ini adalah lebih baik, ia tak peduli lagi dengan posisi karirnya. Ia hanya ingin pergi sejauh mungkin. Namun ia abai satu hal, ia tidak bisa lari dari kenangan. Kenangan akan

terus mengikuti sampai kitalah yang bersedia berdamai dengan diri sendiri, melakukan penerimaan atas segala hal yang ingin kita lupakan. Maka, dengan berlayarnya Blitar Holland, resmi sudah Ambo Ulang meletakkan sesuatu tentang perasaannya dalam kotak berlabel masa lalu. Tapi kemudian, takdir akan membuktikan bahwa alasannya untuk pergi adalah alasan mengapa takdir membawanya kembali.

Keempat, di antara ribuan penumpang Kapal Blitar Holland, ada pasangan sepuh yang disebut Mbah Kakung dan Mbah Putri. Meski sudah memasuki usia senja, namun kemesraan mereka membuat iri semua orang. Malang tak dapat ditolak, untung tak dapat diraih, Mbah Putri wafat saat kapal berada di perairan Kolombo. Mbah Kakung harus mengikhlaskan perpisahan abadi, dengan cara yang tidak terduga. Jasad Mbah Putri ditenggelamkan ke dasar laut. Akhirnya setelah genap satu bulan berlayar, Kapal Blitar Holland merapat di Jeddah.

Kelima, Gurruta atau Ahmad Karaeng menjadi tokoh penting, karena selain ia adalah

Pada analisis kognisi sosial difokuskan bagaimana sebuah teks diproduksi, dipahami dan ditafsirkan. Pada penulisan novel *Rindu*, Tere Liye selaku pengarang bertindak sebagai pengamat sekaligus narator yang menjelaskan peristiwa yang berlangsung serta suasana perasaan dan pikiran para pelaku cerita. Kognisi sosial yang ditampilkan dalam novel ini adalah mengenai hubungan manusia dengan manusia lain dalam lingkungan sosial. Pengarang menggambarkan banyak tokoh dalam Novel ini memiliki masalahnya masing-masing. Memiliki konflik yang berbeda-beda. Konflik tersebut tidak akan dapat mereka atasi sendiri. Tentunya butuh bantuan orang lain untuk mengatasinya.

Pesan Moral yang terkandung dalam novel ini mengandung dua kategori. Pengarang menggambarkan pesan moral dalam novel *Rindu* tersebut antara lain penyampaian pesan yang bersumber dari nilai-nilai religi, serta dari nilai-nilai sosial.

Keyakinan yang mutlak akan takdir Tuhan disampaikan pengarang melalui novel ini dengan latar yang sempurna. Bahwasanya semua adalah takdir Tuhan dan sudah kehendakNya, kita hanya perlu ikhtiar dan berusaha.

Pun juga tentang kehidupan sosial, manusia pada

dasarnya adalah makhluk sosial, membutuhkan bantuan manusia lainnya untuk memecahkan suatu permasalahan. Novel ini membuka pikiran para pembaca agar selalu bersikap baik terhadap orang lain dan sesamanya. Tak perlu menanam kebencian dalam diri.

b. Pesan Moral dilihat dari Konteks Sosial

Novel Rindu ini bercerita tentang perjalanan Haji pada zaman penjajahan Belanda dulu. Dengan setting tahun 1938. Dimana Indonesia masih belum merdeka. Yang pada akhirnya *Gurutta* berhasil menerbitkan sebuah buku perjuangan, tentang kemerdekaan.

Dari uraian tersebut pengarang ingin memberikan pesan moral bahwa dahulu kala, ingin naik Haji pun harus berlayar selama 30 hari, dengan awak kapal yang bukan dari masyarakat kita sendiri. Rasa toleransi disampaikan pengarang melalui beberapa kisah dalam Novel. Seperti awak kapal yang notabennya adalah umat beragama lain, namun tetap peduli dengan umat Islam yang sedang berangkat haji, bahkan dengan mereka pun, para awak, saling tolong menolong dengan calon jamaah Haji.

Pada era saat ini, intoleransi sangat besar di Negeri ini. Ujaran kebencian dimana-dimana. Maka dari itu, pengarang ingin memunculkan kembali rasa toleransi

